

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 548

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Viernes 19 de Noviembre de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales



SEXTO ANIVERSARIO

POR EL ALMA DE LA SEÑORA

D.^a María de los Dolores Allué y Escudero

VIUDA DE AISA

Que falleció en Huesca el 20 de Noviembre de 1891

Todas las misas que mañana se celebren en la iglesia parroquial de San Lorenzo mártir, serán aplicadas por el alma de la finada.

La familia suplica á sus amigos y rejaconados, la asistencia y oraciones.

Huesca 18 Noviembre 1897.

HABITACION PARA ARRENDAR

En la calle San Salvador, números 12 al 18, hay un 2.º piso con agua potable y lavadero.

Darán razón en el principal de dicha casa.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santa Isabel, reina de Hungría, Santos Ponciano, papa, y Cristino, obispo.
SANTOS DE MAÑANA.—Santos Félix de Va-

lois, Simplicio, Agapito, mártir, y Edmundo. Cultos.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada. La Hora Santa en San Vicente el Real de cinco á seis de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:
Presidencia.—Reales decretos, fecha 11, declarando que no han debido suscitarse cuatro

competencias entre el gobernador civil de Barcelona y el juez del distrito de la Universidad. Gobernación.—Real orden, fecha 15, excluyendo del servicio militar á los religiosos profesos y novicios de la Congregación de San Pedro Advíncula, con residencia en Gracia (Barcelona).
—Otra, fecha 16, declarando sucias las procedencias de la costa de Luisiana (Estados Unidos), por haberse presentado la fiebre amarilla en varias poblaciones de aquella región.

ALARMA MOTIVADA

La cuestión arancelaria antillana

(De La Epoca.)

En el campo ministerial se reconoce la inmensa gravedad que para la producción peninsular tiene el hecho de otorgarse en los proyectos que trae entre manos el gobierno la autonomía arancelaria á las futuras Cámaras antillanas; pero no se opone razón alguna á las muy poderosas que los centros productores alegan.

No es razón, por ejemplo, decir, como *El Globo*, que la política del Sr. Sagasta es de transacción, porque acaba de transigirse entre los intereses cubanos y los peninsulares en el arancel vigente, contra el que, fuera del asunto de los petróleos, no se había formulado protesta alguna.

Tampoco es razón alegar, como lo hace *El Correo*, los compromisos contraídos con los Estados Unidos, porque la autonomía política puede existir sin la arancelaria, mucho más cuando el estado actual representa el último límite de las concesiones que la industria peninsular puede hacer sin una completa ruina.

El Liberal echa por la tangente, marcando coincidencias entre Estrada Palma y los unionistas cubanos. Argumento muy débil, porque no se trata ahora de partidos políticos, sino de intereses nacionales; no de la agricultura cubana, sino de muy importantes industrias peninsulares, amenazadas gravemente, y á la larga, de una crisis social.

A nombre de los centros productores de la metrópoli, y sobre ese mismo tema de la autonomía arancelaria, que tratamos ayer en nuestro editorial, nos dirige una razonada carta el Sr. D. Cristóbal Llanas.

Dámosla con gusto cabida en las columnas de *La Epoca*, siempre abiertas para cuanto se relaciona con la producción nacional.

«Sr. Director de *La Epoca*.

El anuncio de que el gobierno proyecta conceder á las antillas la autonomía arancelaria ha producido honda alarma en los centros productores, y es tanto mayor cuanto que entienden que la fecha de la concesión está tan próxima, que no da tiempo para hacer oportunamente las reclamaciones que juzgan necesarias. A este efecto, se ha estimado que nadie puede cumplir mejor esta importante misión que la misma prensa, y al patriotismo de ésta se apela para que procure salvar cuantiosísimos intereses, cuya pérdida sería de funestísimas consecuencias.

No crein dichos centros que se llegara á tanto, y tenían fundamento suficiente para que no pecara de ligera su creencia. Pero manifestaciones recientes del mismo señor ministro de Ultramar en el *New York Herald*, su confirmación en el mismo diario por su corresponsal en Madrid, una carta del Sr. Estrada Palma, informes particulares, y el mismo rumor público, inducen á temer que dichos centros se habían equivocado; y como quizás esta misma semana este tan tras-

cedental asunto sea resuelto por el Gobierno, apareciendo sus acuerdos en algún número de la *Gaceta* en la semana próxima, se juzga que no hay tiempo que perder para representar al Gobierno la gravedad inmensa de la medida que proyecta. De todos modos, fácil es que desvanezca la atmósfera creada, de no ser ciertas las noticias que con más ó menos visos de autoridad han circulado.

En nada se ha de mezclar dichos centros que no atañe á su peculiar esfera de acción. Entre los individuos que los componen hay diversidad de apreciaciones respecto al alcance y conveniencia de las llamadas medidas políticas. Unos se vanaglorian de haber sido los primeros en aconsejar, por medio de un documento público que tuvo cierta resonancia, que se planteará en Cuba el régimen autónomo. Otros, por el contrario, entienden que Cuba no está en condiciones para ello, temiéndose que no tardará en sobrevenir la anarquía, y que hará imposible, lo mismo el *self government* que la soberanía de España. Y no faltan quienes censuran que se hayan ofrecido reformas de ninguna clase en estado de guerra, porque dicen que sería la primera vez en la historia que, á ofertas en tal estado, no siguiera la pronta emancipación de la colonia. No hay, pues, en este punto acuerdo, aunque nadie espera la próxima paz de las reformas; mas conviene hacer constar estas divergencias para que no se pueda achacar á miras del partido lo que sólo se debe estudiar desde el punto de vista de un gran interés nacional que por igual alcanza á gobernantes y á gobernados.

Lo primero que se preguntan dichos centros es por qué se ha suscitado esta cuestión completamente resuelta. En cumplimiento de lo prescrito en la base IV de la ley de 29 de Abril del corriente año se procedió á reformar el arancel de 1892 tan á gusto de los cubanos, que se suprimió la ley de relaciones comerciales, se fijó un promedio de 50 por 100 sobre las mercancías peninsulares, se dejó libres de derechos protectores la maquinaria para los ingenios, la agricultura, fábricas de aguardientes y ferrocarriles y toda la industria en general.

El material de ferrocarriles, que no quedó libre, tiene un derecho máximo de 15 por 100. Se bajaron, además, los derechos totales de numerosos artículos extranjeros, y se otorgó á Cuba la autonomía arancelaria respecto á los derechos fiscales.

El criterio que presidió á su formación se ve á primera vista que fué el de conceder á las mercancías peninsulares el derecho preciso para no cerrarse las fábricas y excluir terminantemente los productos agrícolas, y que se conservaran en lo posible los derechos fiscales para las mercancías extranjeras, á fin de cubrir las abrumadoras atenciones del Tesoro; pero quedando autorizado el futuro Parlamento antillano para suprimirlos.

Costó Dios y ayuda contener las protestas de los centros peninsulares, y guardaron patriótico silencio en vista de las circunstancias y ante el recuerdo de señalados favores que habían recibido otras veces de la situación, á la sazón imperante.

En cambio, saludaron la reforma con unánime aplauso, tanto la prensa de Cuba como la norteamericana, y, apesar de haber transcurrido un trimestre desde su planteamiento, ésta es la hora que no hay noticia de otras quejas que sobre petróleos; cuestión que sólo atañe al Tesoro,

gido la destrucción en ídolo de sus abominaciones.

Por eso no olvidaré jamás, aunque viva largos años sobre la tierra, aquella escena grabada en mi fantasía y en mi corazón con rasgos tan sombríos como indelebles cuando en el solitario desierto, camino de Vergara, abrasado por los ardientes rayos del sol, me tropecé inesperadamente, de pronto, con el cadáver errante del gran hombre.

Al verlo aparecer envuelto en las densas nubes de polvo que levantaba el troté de los caballos del carro funeral y de los soldados montados que le presidían cubiertos con sus blanquísimos capotes; al verlo pasar delante de mí como una visión dantésca separado de todo otro requisito y acompañamiento que el vacío, el silencio y la soledad, producidos por el respeto á las incontrastables violencias del dolor; al contemplarlo encerrado en el ataúd que se veía á través de la urna fúnebre de cristal en que el sol reverberaba sus rayos; al mirarlo desaparecer apresuradamente en las revueltas del camino, como una aparición fugitiva que sólo deja tras sí el abandono y el olvido, declaro que me sentí como víctima de una pesadilla de esas que dejan sin latidos al corazón y sin ideas al entendimiento.

¡Cánovas, el hombre extraordinario que acababa de ver lleno de vida y de vigor en la cúspide del poder, fijando los ojos sobre sí de todo el mundo civilizado! ¡Cánovas, aquel genio de cuya voluntad pendían tantas voluntades, y de cuyo entendimiento recibían luz tantos entendimientos! ¡Cánovas, el verbo de la Restauración y el heraldo de la Regencia! ¡La historia viva de la Nación durante veintitrés años! ¡El que tenía pocos momentos antes aún entre sus manos experimentadas todos los hi-

puesto que no tienen derecho protector. Se había llegado á un límite mínimo respecto á las procedencias de la Península, y sancionado la autonomía de Cuba tocante á los derechos fiscales. ¿Hay algún error en el arancel, algún derecho que se crea exagerado, alguna rectificación que hacer? Que se diga, discuta y resuelva; pero abrir de nuevo la llaga, volver á removerlo todo y á exacerbar los ánimos, ni es discreto ni es práctico; pero lo es mucho menos, y ningún centro peninsular está dispuesto á admitir, que se enajene en absoluto el poder de hacer el arancel y que en Cuba, entre ardientes pasiones, algunas de ellas malévolas, se decida de la suerte de España, que ha prodigado su dinero, dado 2.000 soldados y cargado con una deuda enorme que pone en grave peligro el porvenir del Tesoro nacional.

Hemos cargado con la deuda antillana, sí, porque ¿á qué negarlo? A pesar de los derechos fiscales impuestos para garantizar el crédito público, y por mucho que rindan, si es que no se suprimen, que á ello se tira, es de todo punto imposible que Cuba, con una recaudación que pasa muy poco de 20 millones de pesos, pague, aparte de las atenciones de guerra y marina y demás corrientes, una cantidad por intereses, amortización y cambios que se aproximará á 30 millones de pesos. El arancel de Cuba no es lo que en la Península, y es más, mucho más que en las colonias inglesas, que en el Canadá, que tanto se cita: es casi la contribución única, es el presupuesto, es la soberanía de España, lo es todo. La autonomía arancelaria absoluta no es ni más ni menos que una independencia disfrazada. Si hay cubanos que la exijan como condición esencial, no hay que discurrir á dónde van.

Una parte del público no comprende quizás toda la gravedad de esta cuestión porque no se le han dado á conocer las cifras. Se trata de una exportación que asciende de 41 á 42 millones de pesos, y de un tráfico total entre envíos y retorno que pasa de 100 millones de pesos.

Es cuestión de vida ó muerte para nuestra marina mercante, que es la quinta en el mundo, y una dislocación tan brusca del comercio sería una sacudida tan fuerte, que, no ya nosotros que somos pobres, sino ni la nación más poderosa la sufriría sin grandes trastornos. Inmediatamente se presentaría pavorosa la cuestión social; el calzado que se exporta por valor de 30 millones de pesetas, refluiría sobre el mercado de la Península, arrebatando el pan á millares de obreros que no pueden competir con el trabajo de sus manos con las potentes organizaciones de las fábricas; lo mismo sucedería con las sombrererías, con la confección, alpargaterías, talleres de guarnicioneros y talabarteros, con una porción de oficios que pueden hoy vivir merced á las válvulas de salida, que les evitan una aplastante competencia.

Pero tiene esta cuestión otras fases que revisten mucha gravedad, aunque basta lo dicho para que el gobierno vea que puede dar un mal paso, de fatales resultados, y no es de creer que tenga su voluntad tan encallada que no atienda los clamores del país productor. Está aún á tiempo para no lastimar grandes intereses. ¿Por qué, en caso de dificultades desconocidas, no aplaza la resolución para las Cortes, en lugar de echar sobre sí tan tremenda responsabilidad?

CRISTÓBAL LLANAS.

Política y prensa

La Epoca.

«Amigos del Sr. Romero Robledo negaban que el exministro conservador espere á que llegue el general Weyler para convenir con éste la formación de un partido, pues nunca ha tenido tal propósito.

También sostenían que el viaje á la Coruña del Sr. Bergamín no se relaciona con la llegada á aquel puerto del exgobernador general de Cuba, pues lo ha realizado para tratar con su amigo y correligionario el Sr. Puga de asuntos profesionales.»

—El Correo Español.

«Sabemos que hasta dentro de dos meses, por lo menos, hasta Febrero del próximo año, no comenzarán en Cuba las operaciones en grande escala, porque el general Blanco necesita de todo ese tiempo para desarrollar su plan de campaña, preparar convenientemente todos los servicios, distribución de fuerzas, etcétera, etc., lo cual quiere decir, que no es tan fácil como parecía inflar el perro separatista. Y que en esos dos meses largos los enemigos de España tendrán lugar de sobra para

prepararse convenientemente. Dos meses de tregua son muchos días de vida para la insurrección, porque en sólo tres meses de operaciones de campaña, resto del período de la seca, no podrá hacer muchos milagros el general Blanco.

«Pero ya se ve; hay que ocuparse de la parte política antes de comenzar la acción militar; hay que dar solución al problema autonómico; hay que plantear el nuevo régimen con toda premura y con la mejor buena fe, para que nuestros amigos los yankees no se incomoden con nosotros y echen por la calle de en medio; hay, en una palabra, que prevenirse contra las resoluciones que puedan adoptar contra España las Cámaras de los Estados Unidos, que, como es sabido, se reúnen en Diciembre.

«Y esta labor importa más al gobierno de Madrid y al general Blanco, que la de librar combates con el enemigo.

«Conste, pues, que hasta Febrero dejaremos descansar á los insurrectos, y que en Febrero será ella.»

—El Tiempo.

«El Sr. Pidal ha ofrecido al Sr. Sagasta, en nombre del Directorio censurador, el concurso de sus amigos, por si el gobierno creyera conveniente reunir las actuales Cortes.

«El Sr. Sagasta ha agradecido muy sinceramente el ofrecimiento del Sr. Pidal, por más que en el curso de la conversación se hablara de las dificultades que podrían surgir, á pesar de los mejores deseos.»

—El Estándarte.

«Los republicanos de la fusión continuaron ayer sus deliberaciones secretas, aunque á la terminación de la sesión facilitaron la consabida nota oficiosa que ya se va poniendo de moda.

«Según la nota, discutióse en primer término la forma en que ha de procederse á la convocación de la nueva asamblea, conviniéndose, después de mucho discutir, en las condiciones de aquélla.

«El acuerdo de más importancia fué el de salir del retraimiento acudiendo á las elecciones, como consecuencia de una proposición muy discutida del Sr. Carvajal.

«Las reuniones continuarán en los días sucesivos.»

—Heraldo de Madrid.

«Sabemos—dice—lo que pretenden el señor Labra y el Sr. Giberga, y á veces sabemos igualmente lo que se llevan. Mas como nadie ha podido todavía enterar á España de qué es lo que dan al gobierno, en cambio de tantas y tales exigencias, las gentes de buen sentido comienzan á preguntarse si hay reciprocidad en estos tratos, ó si no estaremos desprendiéndonos de todos los atributos del poder en beneficio de una exigua agrupación de sujetos muy respetables, pero de quienes nada habrá de recibir la nación.

«Tiene el gobierno periódicos identificados con su política. A ellos, que no á nosotros, corresponde ilustrar á la opinión pública respecto de estas cuestiones.

«¿Por qué no nos dicen lo que prometen los autonomistas, si quiera lo que prometen, para cuando todo haya ido á parar á sus manos?

«Se ha hecho entender al país que ese camino nos lleva á la pacificación de Cuba, y en tal supuesto calla todo el mundo y asiste al ensayo la mayoría de los españoles, sin protesta ni enojo. Pero como pasa el tiempo y no se ve demostrada por ningún suceso la influencia de los autonomistas para desarmar á los rebeldes; como ya están en funciones sus juntas, sus gobernadores y sus representantes, y ni de Nueva York ni de la manigua viene la menor señal de sumisión á los pacificadores, no se nos podrá acusar de impacientes si decimos que la opinión pública quiere saber, y nosotros con ella, qué compensaciones ó que servicios efectivos van á dar al gobierno de la metrópoli los que cada día se acercan á él con una nueva exigencia.»

Carta de Madrid

18 de Noviembre de 1897.

Nuestro gozo en un pozo. Pensábamos en la reunión del Consejo de hoy, como en el principio de las grandes revelaciones... pero Moret está acatarrado; Sagasta con su región cardiaca al traste, y los demás consejeros, el que se ha puesto enfermo, es porque... para nada sirve y para nada aprovecha. De modo que la suspensión del Consejo, nos la hemos explicado. Ya verán pronto los que nos leyeren, cómo así se principia á predisponer al público, en la catástrofe final. Que se reúnan los ministros; que hablen de las reformas; que... las quieran decretar, y arderá Troya. Ni los pareceres son unánimes, ni las tendencias claras; ¡volveremos á decir que todavía está en crisis el Gobierno? Ecco il problema. Que entre los autonomistas se tiran los trastos á la cabeza; que las reformas puede ser aparezcan en calidad de epítafio para el gobierno, esto lo veremos en la quincena que transcurre. Y que sigan jaleando los caciques á los electores, que los exciten, que la cosa va para largo. ¿A que no, pues, se disolverán las Cortes? Todo esto constituye uno solo y complejo aspecto de la cuestión política. Por eso no hay trasbordo de empleados en la forma que algunos quisieran y las cosas van tan despacio.

Las más grandes se precipitan y siempre pendieron de las causas superiores las inferiores, y de unas y otras los efectos. ¡Qué efectos, Dios mío! ¡Qué desgracias! Al tiempo.

Háblase mucho de las negociaciones entabladas para lograr la paz en Filipinas.

Dánse como presentados á Llanera y Aguinaldo, y desgraciadamente no es cierta la noticia, pues nació al calor y buenas intenciones de gentes pacificadoras.

Persona competente ha dicho con respecto al asunto, que el gobierno nada sabe de lo que ocurre en el Archipiélago.

Toda la opinión que atenta sigue la marcha de los sucesos, espera impaciente el despacho oficial del Sr. Primo de Rivera para salir de dudas.

De todas suertes, supónese que el gabinete liberal no coronará con el éxito la empresa que se propone.

El Consejo celebrado con S. M. ha caído de importancia.

Faltó el Sr. Moret. Leyóse un telegrama de Filipinas. Sagasta hizo breve resumen y se aprobaron varios expedientes sin haber nada de firma.

Concedióse un crédito de 500.000 pesetas para socorrer á los inundados de Valencia y se denegó un indulto de pena de muerte de la Audiencia de Pamplona.

EL CORRESPONSAL.

Región

Zaragoza

A 12.454.816 pesetas asciende el total de lo que el ayuntamiento debe por todos los conceptos.

El alcalde, que para averiguar esta cifra ha mandado formar el correspondiente estado, ha declarado que tiene la completa seguridad y convicción de reducir la deuda á 600 mil pesetas, haciendo el pago por anualidades de unas 70.000 próximamente, sin devengar interés alguno.

Nada ha dicho el Sr. Girauta de los medios que para conseguir este resultado ha de emplear, y nosotros, respetando los motivos que le muevan á guardar el secreto, nos limitamos por hoy á decir: ¡Ojalá fuera verdad tanta belleza!

Gran parte de los pueblos interesados en la carretera de Calatayud á Cariñena ya replanteada y próxima á la construcción, pertenecen al distrito de Daroca, y en tal concepto el representante de éste en Cortes nuestro buen amigo D. Manuel Castiella ha trabajado mucho y con su habitual acierto en las gestiones correspondientes á la expresada obra pública que tanto interesa á comarcas pertenecientes á dicho distrito y al de La Almonia.

Con el exclusivo objeto de celebrar una conferencia de carácter puramente político con el Sr. Castellano, ha llegado á esta población el exsubsecretario del ministerio de Ultramar, Sr. Osma, próximo pariente de D. Antonio Cánovas del Castillo.

No hay para qué decir que la gente política de la localidad concede importancia á esta conferencia.

Con verdadero pesar hemos recibido noticia del fallecimiento de la virtuosa señora

D.ª Angela Sañudo y Alonso, amantísima madre de nuestro querido amigo el ilustrado catedrático de Medicina de la Universidad Central D. Manuel Alonso Sañudo, á quien, como á su distinguida familia, significamos el testimonio de nuestro dolor por la sensible pérdida que le agobia, deseando al propio tiempo que vuestras sinceras manifestaciones de cariño sirvan de lenitivo á tan justa pena.

—El Sr. Castellano dirigió ayer un telegrama á la Coruña dando la bienvenida al general Weyler y felicitándole por su campaña al frente del ejército de Cuba.

—La Academia Calasancia ha inaugurado sus sesiones privadas.

El señor marqués de Valle-Ameno dió una conferencia acerca de las universidades católicas, medios más apropiados para organizarlas en nuestra patria y la reglamentación de la enseñanza privada en la armonía con la oficial.

Con gran sencillez en la forma y claridad en los argumentos desarrolló su tema el distinguido catedrático, haciendo observaciones aünadas sobre el establecimiento de universidades católicas, su organización, unidad armónica de programas, disciplina escolar y posible coexistencia de la enseñanza oficial con la privada en mejores condiciones que hoy existe.

Notas del día

A cada cual lo suyo

Las noticias optimistas trascienden más allá de su genuino alcance en días de zozobra y pesadumbre. El cablegrama del general Primo de Rivera ha sido recibido con demostraciones de regocijo, á las que nos adherimos con más sinceridad que la de los ministeriales. Patriotas antes que políticos no hemos de acumular sombras sobre los éxitos si éstos acontecen en períodos de oposición.

Un grupo numeroso de cabecillas ha manifestado al general Primo de Rivera sus deseos de reconocer la soberanía española. El gobernador de Filipinas ha contestado que en breve plazo se trasladaría á Manila, donde podrían tratar las condiciones de sumisión.

Sospechamos que los liberales considerarán exclusiva la gloria, ya que tantas han arrebatado. Por esto entendemos muy pertinentes recuerdos de la historia de la rebelión y de la historia del gobierno conservador.

El triunfo es del general Primo de Rivera. La participación en el triunfo corresponde á los que se identificaron con los planes del gobernador de Filipinas. El gobierno conservador envió al archipiélago filipino al general Primo de Rivera, le dió instrucciones y por lo tanto el éxito del gobernador de Filipinas es el éxito del partido conservador.

Absurdo sería suponer antagonismos entre el gobierno que envía á un general y el general que secunda sus instrucciones. La prensa liberal extremó sus ataques al general Primo de Rivera por lo mismo que se trataba de un general nombrado y sostenido en el mando del archipiélago filipino por el gabinete del malogrado Cánovas. No existe prueba más elocuente de la fe conservadora en la táctica del general Primo de Rivera ni

los de la trama de nuestra crisis colonial, llevado, arrebatado así entre cuatro tablas clavadas!

¡Como un poco de polvo, en fin, que hoy recoge la humanidad, y que mañana dispersará el viento!!!... ¡Me pareció como un rapto llevado á cabo á espaldas de la humanidad por espíritus fantásticos y malignos, como un robo á mano armada hecho á la vida por la muerte, al tiempo por la eternidad, á la Patria por sus enemigos! Sentí impulsos como de correr tras de aquella caja negra en que iban encerradas tantas ideas grandes, tantos pensamientos profundos, tanta voluntad, tanta autoridad, tanta fuerza, sin pararme á considerar que ya no iba dentro de ella más que un corazón helado, una lengua muda y una inteligencia apagada, y que todo lo que el gran Cánovas me podía ya decir me lo decían á gritos, en clarísimos caracteres, las rodadas del carro funeral hondamente impresas en el camino, formando estas aterradoras palabras con el polvo:

Sic transit gloria mundi

Por eso sin duda se clavaron en él mis pies; por eso alcé meditabundo los ojos al cielo; por eso, señores, hago punto final aquí, pidiéndoles perdón por lo que os he molestado esta noche; porque ante aquella conmovedora visión preñada de gravísimas enseñanzas, y evocada hoy de nuevo por mi recuerdo ante vosotros, sólo una palabra podía subir desde mi corazón á mis labios, la palabra sublime, por su sencillez profundidad, del gran orador de la Francia cristiana, ante los mortales despojos del gran Rey que dió su nombre á su siglo, con ser uno de los mayores de la historia: «Sólo Dios es grande, hermanos míos.»

recuerdo más mortificante para los liberales ganosos de desvanecer la atmósfera que crearon con sus desaciertos mediante triunfos que combatieron con tenacidad de secta y envidia de lauros ajenos.

Hay más: Dos días hace que esa calamidad pública que se llama Moret se dispone a hacer cuestión de gabinete el relevo de Primo de Rivera.

Si su descaño llega hasta eso puede bñarse en agua de rosas por el éxito del gobernador de Filipinas, la opinión sensata compadecerá tanta petulancia y despreciará tanto egoísmo.

De todo lo cual resulta que el único éxito *llorido* en situación liberal es consecuencia forzosa de actos del gabinete conservador.

El partido fusionista ha añadido a la carrera de desaciertos el gravísimo de aprestar sus fuerzas en contra del único éxito que ha regocijado al pueblo español.

Y conste que no lo ha hecho desde los bancos de la oposición lo ha hecho desde las alturas del poder.

De lo que se deduce que si el partido liberal en la oposición combate, en el poder destruye.

Lío imposible

Los exposibilistas y liberales de esta provincia confeccionan un calendario electoral diárico revelador de las incertidumbres que los acosan y de la lucha que riñen los representantes de una misma agrupación.

Leemos en un colega zaragozano que el Sr. Moya se presentará candidato a la diputación a Cortes por uno de los distritos de esta provincia, con carácter de republicano independiente y apoyado por la fracción del Sr. Camo.

No es posible mayor desbarajuste. Un senador que pasa a ser diputado, ocho candidatos para siete distritos, un partido liberal y tres fracciones, candidato de Xiquena frente a candidato de su irconciliable amigo Moret, ministeriales con carácter independiente y republicanos apoyados por una fracción monárquica, entienda esto el que pueda, que a nosotros nos parece una red más embrollada que la tendida al Sr. Camo por sus *titulados* amigos.

Reuniones y cabildos, rebajamientos y peticiones y todo para que Xiquena y Moret, Castelar y Moya se distribuyan las fuerzas de Camo y dejen al inocente caciquillo al desnudo. Si se agarra a los faldones de Moret, Xiquena lo repudia, si busca el contrapeso de fuerzas con el apoyo de Moya, republicano en su casa, Sagasta como buen monárquico le amenaza con el extrañamiento. Y mientras tanto el tiempo corre y los ministros Xiquena y Moret acrecen sus bandos con el reparto de credenciales, y los íntimos de Camo se aburren de esperar el nombramiento prometido, y Camo se pone enfermo, víctima de sponcios y decepciones que le enseñan a moderar los temperamentos de autócrata y a conocer sus propios méritos.

Muy doloroso es batallar veinticinco años para ser destronado por sus propios amigos en el momento de alcanzar la cúspide de las aspiraciones. Y lo es más que esos elementos que le seguían en sus extravíos rechacen públicamente su filiación en circunstancias las más difíciles de su vida política, las más abonadas para probar el fervor de las adhesiones y la verdad de las amistades.

Bomba final. Dice el *Heraldo de Aragón*, periódico fusionista, que el Sr. Camo hará una oposición cerrada a la candidatura del Sr. Castelar.

El Sr. Camo ha dicho más, ha dicho que ni él ni sus amigos sentían por la candidatura del Sr. Castelar los entusiasmos de antaño.

Esto revela las malas artes del caciquillo a quien combatimos y combatiremos siempre porque lo conocemos a fondo. Cuando necesitó el apoyo de Castelar la candidatura del elocuente republicano constituía su credo, si alguna vez tuvo Camo opiniones políticas. Agarrado ahora a la casaca de Sagasta vuelve la espalda al hombre que le dió posición y notoriedad.

A un ingrato otro mayor; si Camo desdén a Castelar es muy justo que los demás sean con él igualmente ingratos.

Hace pocos días apareció en *El Imparcial* un snelto, que se dijo copiado de *El Diario de Huesca*, anunciando la disposi-

ción del Sr. Camo a combatir la candidatura del Sr. Castelar. Ese snelto no lo ha publicado *El Diario de Huesca*. El objetivo de todo esto se adivina a la legua; había que dar a entender en las altas esferas el divorcio de Castelar y Camo, con el snelto de *El Imparcial*, y había que demostrar a los pueblos que ese divorcio no existe, mediante el silencio de *El Diario de Huesca*, único periódico que podría informarles. Así es que Camo echó pinitos de independencia para demostrar su poderío en Madrid y en los pueblos *explota* los prestigios de sus enemigos.

Creemos que el Sr. Castelar no aceptará una acta poco menos que de limosna. Creemos que esa lucha no es lucha, pues Castelar no ha de rebajarse tanto, es despecho por el desamparo a que lo relegó el ilustre tribuno cuando descubrió sus intenciones y conoció sus maquiavelismos.

Sea ó no diputado por Huesca el señor Castelar las consecuencias políticas serán las mismas. No debiendo el acta al caciquilloosense, que con tanta saña la combate, desaparecerá la comunidad de influencias. Ha dejado de ser Camo ministerial de todos los ministerios.

Huyendo del hambre

D. Julián Espluga Tornil, empleado de la Diputación provincial desde hace catorce años, ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda de la provincia.

El Sr. Espluga que, como la casi totalidad de los funcionarios de la Diputación, entró a servir en la misma para asegurar un modesto modo de vivir garantido por la inamovilidad, huye de la Corporación por miedo a las vigiliass y ayunos y entra a desempeñar destino público en la Administración del Estado, diciendo: preferible es la eventualidad de la cesantía en un cambio de política, a estarlo constantemente, pues no otra cosa que a la cesantía perpetua equivale servir hoy en la Diputación donde todo ha rebajado por modo tan lamentable.

Felicitemos al Sr. Espluga por su nombramiento, a la Intervención de Hacienda por contar un empleado más, laborioso é inteligente y al señor Conde de Xiquena porque en el agraciado encontrará siempre un amigo agradecido.

Weyler en España

Ya tocó aguas peninsulares anclando después en el puerto de la Coruña el *Montserrat*, barco a cuyo bordo iba el ilustre caudillo relevado.

A la una de la tarde de ayer cohetes, *chupinazos* é incensantes *vivas* de la multitud que en pie estaba en la bahía, anunciaron que el exgobernador general de Cuba estaba ya en España, a donde le ha traído la ambición del partido gobernante y el excesivo odio de los laborantes y *manigueros*, cuya figura les éra funesta para la realización de sus planes *maquiavelicos*.

Aseguida de anclar el buque pasó a él el capitán general para verificar el interrogatorio a que el gobierno somete al general Weyler.

Después entraron a saludarle, comisiones de todos los centros gallegos que habían salido a recibirle. Entre éstas una era del partido conservador, presidida por Linares Rivas, otra de los romeristas y otra de las carlistas.

Weyler contestó a todos afectuosamente y dedicó sentido recuerdo a la memoria del Sr. Cánovas del Castillo, del cual hizo muchos elogios.

Dijo que no era político; pero estaba identificado en todo con el pensamiento del Sr. Cánovas. Con el plan que había trazado—decía Weyler—esperaba concluir la guerra en Marzo ó Abril. Opina que el partido conservador debe designar jefe decidido y enérgico; que le lleve sin vacilaciones por la senda que trazó el señor Cánovas. Y añadió que en la marcha de la guerra, siempre se ha ajustado a las instrucciones del gobierno.

Y pasó a bordo el orfeón *Eco de la Coruña*, que tanto se distingue por sus demostraciones de afecto al general.

Créese que Weyler habrá pasado a tierra hoy para presenciar el desembarco de los soldados enfermos y heridos, y para entonces estaba dispuesta la gran manifestación que el pueblo de la Coruña deseaba tributarle en prueba de entusiasmo y simpatía.

Todos, absolutamente todos los elementos y partidos políticos de la capital

de Galicia, han mostrado sus afectos al general menos los fusionistas, que partidarios de las miserias de sus prohombres niegan lo que los más le conceden.

El «Montserrat» continuará hasta Barcelona, en cuyo punto desembarcará el ilustre caudillo.

Nosotros unimos los propios vivas y entusiasmos a los de la casi totalidad de la Coruña.

Bienvenido sea a su querida patria el bravo y prestigioso toniente general, excelentísimo Sr. D. Valeriano Weyler, marqués de Tenerife.

Hoy han celebrado con éxito los ejercicios sinodales, cuarenta y dos examinandos, ordenandos y presbiteros.

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha dispuesto establecer una cartería municipal en el pueblo de Belillas.

Con esto motivo lanzó el diario fusionista local el correspondiente *bombo* a la mejora que aplaudía sin reservas el vecindario interesado.

Nos hemos enterado de la bondad de la consecución y de nuestra información resulta: Que aquel servicio venía obligado a desempeñarlo el contratista de la conducción del correo en carruaje de esta capital a Barbastro, y por consiguiente el vecindario de Belillas ya utilizaba antes de semejante reforma el servicio: Que esta cartería se ha concedido sin sneldo y sin otra retribución que los cinco céntimos de peseta por carta, dejando de percibir el nombrado la gratificación que la empresa de carruajes le tenía asignada, puesto que ahora recogerá el expresado cartero la balija en la carretera por obligación, cosa que antes estaba a cargo del contratista.

De modo que esta *mejora* tan aplaudida no reporta beneficio a nadie más que a la empresa de aquella conducción; no al pueblo de Belillas porque este estaba servido; tampoco al Estado porque ni lo pagaba entonces ni lo paga hoy; y además ignoramos si por esta rebaja de servicio ha disminuido en la proporción debida el precio que a la empresa satisfacía el Estado.

En la Administración de loterías número 2, situada en los bajos de la «Fonda de la Unión», se han recibido y puesto hoy a la venta los billetes de la lotería nacional de 21 de Diciembre próximo, llamada de noche buena, que tantos encantos tiene para la generalidad de los españoles y sobre la cual tantas combinaciones nos hacemos.

Son preciosos, hechos a cuatro tintas sobre fondo asalmonado, con orla de un morado violeta, resulta un conjunto encantador.

Los que correspondan a los gordos y después de que sea conocido, ¡qué obra de arte más acabada!

El señor gobernador civil de la provincia nos remite de acompañado B. L. M. que agradecemos, varios programas, circulares y reglamentos del 9.º Congreso Internacional de Higiene y Demografía que tendrá lugar en Madrid los días 10 al 17 del mes de Abril próximo, bajo el patronato de S. M. el Rey D. Alfonso XIII y de su augusta madre.

Mañana se cumplen seis años del fallecimiento de la virtuosa y respetable señora D.ª Dolores Allué de Aisa.

Recomendamos a nuestros lectores que unan sus oraciones a los de la familia y amigos de la finada.

De todas partes

Desde el martes se encuentra en Madrid el intrépido ciclista austriaco Ferdinando Budicky, que está recorriendo el mundo en bicicleta.

Salió de Berlín el día 9 de Mayo último.

Hasta la fecha lleva recorridos 12.000 kilómetros, y aun le faltan 4.000, los cuales piensa cubrir en dos meses.

La máquina en que va montado pesa 13 kilos, y con equipaje 20.

Lleva, además, el viajero una máquina fotográfica, con la cual ha obtenido curiosas instantáneas.

TELEGRAMA

(Servicio especial de «La Voz de la Provincia»)

DE AYER

Dimisión.—El Directorio republicano

Madrid 18, 4'35 tarde (núm. 3.044.)

Asegúrese que el Sr. Isasa ha presentado la dimisión del cargo de presidente del Tribunal Supremo.

El Directorio republicano ha acordado salir del retraimiento electoral.

Existen grandes diferencias en la designación de los candidatos que han de representar al partido fusión republicana.

Fracaso.—Otras dificultades

Madrid 18, 4'35 tarde (núm. 3.045.)

Caracterizados ministeriales dan por fracasados los trabajos hechos para allegar al Tesoro un anticipo de 16 millones.

El gobierno intentó este empréstito con la garantía del impuesto de explosivos.

Surgen grandes dificultades para la realización del empréstito grande con la garantía de las minas de Almadén.

Puedo asegurar que el gobierno ha recibido correspondencias de casas extranjeras muy poco favorables a la realización del proyectado anticipo.

En los centros de contratación y círculos políticos se considera ruinoso el empréstito. A virtud del alza de los cambios, España recibiría noventa millones de libras esterlinas, obligándose a pagar ciento diez y ocho.

Llegada de Weyler.—Noticias de Filipinas

Madrid 18, 4 tarde (núm. 3.046.)

Ha llegado a la Coruña el general Weyler.

No saldrá de Monserrat hasta que hayan desembarcado los soldados heridos y enfermos que han regresado en compañía del exgobernador de Cuba.

Al recibir las comisiones ha dedicado un recuerdo muy sentido al Sr. Cánovas.

La manifestación de mañana será entusiasta. Tomará parte todo el vecindario menos los fusionistas.

El general Primo de Rivera ha recibido aviso de muchos cabecillas filipinas expresando sus deseos de someterse a la soberanía de España.

El general ha contestado que regresará a Manila de aquí a tres días y podrá tratar con los rebeldes las condiciones de su misión.

EL CORRESPONSAL.

DE HOY

A la hora de cerrar nuestra edición no hemos recibido ningún despacho telegráfico de nuestro diligente corresponsal.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco a cargo de F. Delgado

Calendario del Reino de Aragón

con todos los pueblos y número de habitantes de las tres provincias, tarifas de los ferrocarriles de Aragón y tablas de reducción de pesas y medidas.

Un ciento..... 4'00 pesetas
500..... 17'50 »
1000..... 30'00 »
Sueltos a..... 0'15 uno.

Blok ó taco para calendarios americanos a 25 céntimos uno y 15 pesetas 100.

De venta en esta imprenta.

SECCION DE ANUNCIOS

Tintorería y Quita-manchas de la Vda. de C. Polo é Hijo

Se limpian y tiñen en todos los colores toda clase de prendas, con arreglo á los últimos adelantos del arte. Especialidad en negros sólidos para lutos, sobre lanas y algodones. Casa especial en lavados á seco y quita-manchas al vapor.

Calle de Lanuza (antes San Martín), 30, HUESCA

COMESTIBLES Y GÉNEROS DEL PAÍS

EMILIO SAHUN

Ramiro el Monje, 33, esquina á la calle de Cuatro Reyes

NOTA DE PRECIOS

Grandioso surtido de todos los géneros; hay ultramarinos, también extranjeros.

Hay nuevos regalos que son caprichosos; todos muy variados, todos muy hermosos.

Para cocineros venir y probad; aquí todo es bueno, de gran calidad.

Garbanzos puramente castellanos, garantizando coadura, los hay de 9, 12, 14, 16 y 18 pesetas arroba.—Arroz valenciano de 5, 6, 7 y 8 pesetas arroba.—Azúcares habanos desde 0,80 pesetas en adelante. ¡Ojo, no dejarse engañar con la de remolacha!—Bacalao desde 0,90 pesetas kilo hasta 1,25 id.—Judías de León á 0,60 pesetas kilo.—Pastas para sopa á precios nunca conocidos.—Pastas para postre variadas á 3 pesetas kilo.—Conservas de todas clases á precios de fábrica.

Se acaba de recibir una gran remesa de higos, orejones, ciruelas, castañas, etc., á precios muy reducidos. También se ha recibido una segunda remesa de vajilla para regalo, que mis parroquianos podrán elegir el objeto que más les guste.

Esta casa tiene en especialidad sus chocolates elaborados á brazo, compuestos de abundantes cacao y productos alimenticios. También hay cafés tostados diariamente á 5 ptas. kilo.

Pastos

Se arriendan tres cuartos en el término de Bailebar. Al que le convengan puede dirigirse á Martín Bergua en dicho pueblo.

Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.—Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenoreas y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1,50 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1,50 tarro.

Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de froticcionar todo el cuerpo.—Pesetas 1,50 tarro.

CONSULTA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE Don Julián Zaldúa Sauro

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA
Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATISIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

Zapatillas y botas de gran abrigo

Algodones, hilos y jaloneos

Se ha recibido grande y variado surtido en el establecimiento

Coso alto, 24, Huesca

Por cada una peseta de compra, se obtiene un billete para un buen regalo.

Juguetería y bujías á 60kilo

La Competidora

Pescados para mañana 18

Ostras frescas de Boó.....	1 peseta	docena
Merluza fresca.....	1,20 »	kilogramo
Pescadilla.....	1,50 »	»

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

Se vende

Un carro para cuatro caballerías.—Dos jaulas de conejos.—Dos id. para tórtolas.—Ordio de pienso y erdio y habas de simiente. Razón en la Administración de este periódico.

DEPENDIENTE

Se necesita uno con principios para un comercio de tejidos de esta capital. Informarán en esta Administración.



PIANOS de cuerdas cruzadas

con marco de hierro y clavijero de metal nikelado

de los Sres. COLL Y GARRIGA

Diferentes modelos de construcción moderna y elegante, garantizando los resultados. Ventas al contado y á plazos; se hacen cambios y reparaciones de todas clases.

NOTA.—La persona que desee adquirir alguno de dichos pianos, puede ver uno y enterarse de las condiciones de los mismos en casa de D. Victorio Escuer, Huesca.



Interior del piano

Atención Carnecería de Orencio Larrosa

Carnero fino del país....	1,20	pesetas kilo
Tocino fresco.....	1,75	» » »
Magro ».....	2,00	» » »
Lomo ».....	2,50	» » »
Manteca ».....	2,00	» » »
Huesos ».....	1,00	» » »
Ternasco.....	1,80	» » »

SERVICIO ESMERADO

Calle del Mercado Nuevo, 12, frente á «La Competidora»
HUESCA

Traslado

Desde el día primero de Noviembre ha quedado nuevamente trasladado el comercio de ultramarinos de Miguel Caveró á la casa de Pedrós, frente al jardín del teatro y junto á donde estuvo establecido por espacio de 19 años.

En su nuevo establecimiento servirá como siempre á su numerosa clientela en la extensidad de géneros que esta casa se dedica y que ya tiene anunciados algunos, con la puntualidad, economía y esmero de costumbre.

Banco Vitalicio de España

LA PREVISIÓN y el BANCO VITALICIO DE CATALUÑA
Compañía de seguros sobre la vida reunidas

Capital social.....	Pesetas 15.000.000'
Reservas en 31 de Diciembre de 1896.....	» 9.233.968'05
Capitales asegurados en La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña.....	» 195.906.987'44
Pagado por trimestres, pólizas vencidas y otros conceptos hasta 31 de Diciembre de 1896.....	» 12.691.707'02

Cuantos individuos y familias en esta provincia deseen informes verbales ó escritos, prospectos y tarifas por operaciones que puedan interesarles en el Banco Vitalicio de España y suscribir seguros sobre la vida en alguna de las muy variadas combinaciones que comprende el mismo, pueden dirigirse ó personarse con dicho fin al

Sub-inspector en Huesca, Don Santos Acín Múlier.—Cortes, número 3, principal.